
Stadt Osterode am Harz Osterode am Harz, 19.07.2011

N i e d e r s c h r i f t

über die Sitzung vom Ortsrat Schwiegershausen 
am Donnerstag, 23.06.2011
Ort: Gasthaus Ohnesorge

22. Sitzung - 16. Wahlperiode

Sitzungsbeginn: 18:01 Uhr  
Sitzungsende: 19:23 Uhr

A n w e s e n d :

Mitglieder

Ortsbürgermeister Wolfgang Wode als Vorsitzender
stv. Ortsbürgermeisterin Angela Bierwirth 
Ortsratsmitglied Michael Großkopf 
Ortsratsmitglied Hans-Jörg Kohlstruck 
Ortsratsmitglied Harald Jürgen Renz M.A. 
Ortsratsmitglied Uwe Schrader 
Ortsratsmitglied Klaus Strüver 
Ortsratsmitglied Marko von Einem 
Ortsratsmitglied Silvia Waldmann 
Ortsratsmitglied Reinhard Waßmann 
Ortsratsmitglied Roland Wittenberg 

Von der Verwaltung

Stadtbaurat Thomas Christiansen 
Stadtamtmann Dirk Schlegel 
Verwaltungsangestellte Ute Zarins , Protokollführerin

Tagesordnung:
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Öffentlicher Teil :
TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und der

Beschlussfähigkeit

TOP 2 Anträge zur Tagesordnung

TOP 3 Genehmigung der Niederschrift über die 21. Sitzung des Ortsrates am
14.04.2011

TOP 4 Mitteilungen

TOP 4.1 Antrag auf Einleitung eines Satzungsverfahrens einer Ergänzungssatzung für
ein Grundstück „Am Bruchwege“

TOP 4.2 Aufnahme Schwiegershausens in das Dorferneuerungsprogramm 2012

TOP 4.3 Terminabsprache örtlicher Vereine

TOP 4.4 Ortsbefahrung am 05.05.2011

TOP 4.5 Putztag

TOP 4.6 Aushangkasten für die Verwaltungsaußenstelle

TOP 4.7 Vorplatz Friedhofskapelle

TOP 4.8 Schützenfest 2011

TOP 4.9 Typisierungsaktion am 25.06.2011 in der Mehrzweckhalle

TOP 4.10 Pressetermin des Landesamtes für Geoinformation und Landentwicklung
Niedersachsen (LGLN)

TOP 4.11 Informationstafel

TOP 5 Verwendung von Ortsratsmitteln im Haushaltsjahr 2011

TOP 5.1 Fahrradständer an der Mehrzweckhalle

TOP 5.2 Restaurierung der Engelhardt-Orgel in der Michaeliskirche Schwiegershausen 

TOP 5.3 Beschilderung Ausgrabungen

TOP 6 Veranschlagungswünsche für das Haushaltsjahr 2012 und das
Investitionsprogramm für die Jahre 2011 - 2015

TOP 7 Anträge zur Nutzung städtischer Einrichtungen

TOP 7.1 Antrag auf Überlassung des Sportplatzes zur Durchführung eines
Fußballturniers am 28.08.2011

TOP 8 Anfragen
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TOP 8.1 Umleitung Schwerlastverkehr durch Schwiegershausen 

TOP 8.2 Hochwasserschutz

TOP 8.3 Holzanstrich Friedhofskapelle

Protokoll:
Öffentlicher Teil :

TOP 1
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und der
Beschlussfähigkeit

Ortsbürgermeister Wode eröffnet um 18.01 Uhr die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt
die ordnungsgemäße Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit fest.

TOP 2
Anträge zur Tagesordnung

Anträge zur Tagesordnung liegen nicht vor.

TOP 3
Genehmigung der Niederschrift über die 21. Sitzung des Ortsrates am 14.04.2011

Beschluss:

Die Niederschrift wird genehmigt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig

TOP 4
Mitteilungen

Stadtbaurat Christiansen macht folgende Mitteilungen:

TOP 4.1
Antrag auf Einleitung eines Satzungsverfahrens einer Ergänzungssatzung für ein
Grundstück „Am Bruchwege“

Der  Stadt  Osterode  am  Harz  liegt  ein  Antrag  auf  Einleitung  eines  Satzungsverfahrens  einer
Ergänzungssatzung im Sinne des § 34 Abs. 4 Satz 1 Nr. 3 BauGB für das Grundstück in der
Gemarkung Schwiegershausen, Flur 27, Flurstück 62/2 vor. Mit diesem Antrag soll ein jetzt im
Außenbereich  befindliches  Grundstück  durch  Erlass  einer  entsprechenden  Satzung  dem
Innenbereich zugeordnet werden. 

Da es im Gebiet „Am Bruchwege“ noch genügend freie Baugrundstücke gibt  und andererseits
Wohnungsleerstand  vermieden  werden  sollte,  rät  Stadtbaurat  Christiansen  von  einer
Genehmigung des Antrags ab.

Ortsbürgermeister  Wode  vertritt  ebenfalls  diese  Meinung  und  merkt  an,  dass  bei  einer
Zustimmung noch weitere Anträge folgen könnten.

Der Ortsrat nimmt dieses zustimmend zur Kenntnis.
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TOP 4.2
Aufnahme Schwiegershausens in das Dorferneuerungsprogramm 2012

Stadtbaurat  Christiansen  teilt  mit,  dass  Schwiegershausen  in  das  Dorferneuerungsprogramm
2012 aufgenommen  wird.  Bis  ein  Dorferneuerungsplan  aufgestellt  und genehmigt  ist,  wird  es
jedoch  noch  einige  Zeit  dauern.  Hierzu  werden  sich  3  Planungsbüros  in  Schwiegershausen
vorstellen, von denen eines dann zur Zusammenarbeit ausgewählt wird.

Des Weiteren macht Ortsbürgermeister Wode folgende Mitteilungen:

TOP 4.3
Terminabsprache örtlicher Vereine

Am  05.05.2011  fand  die  Terminabsprache  der  örtlichen  Vereine  und  Verbände  statt.  Der
Terminplan in neuer Form – so wie er beschlossen wurde – ist in Arbeit. Es fehlen noch einige
Angaben der Vereine.

TOP 4.4
Ortsbefahrung am 05.05.2011

Am 05.05.2011 fand die Ortsbefahrung statt. Das Protokoll wird in Kürze nachgereicht.

TOP 4.5
Putztag

Nach Auswertung einer Umfrage bei den Putzgruppen beabsichtigt der Ortsrat, den Putztag nicht
jedes Jahr, sondern alle 2 Jahre durchzuführen.

TOP 4.6
Aushangkasten für die Verwaltungsaußenstelle

Am 23. Mai 2011 wurde der Aushangkasten für die Verwaltungsaußenstelle angebracht.

TOP 4.7
Vorplatz Friedhofskapelle

Die  Erneuerung  des  Friedhofsvorplatzes  ist  in  Arbeit.  Für  einen  barrierefreien  Zugang  zur
Friedhofskapelle werden nach Auskunft von Frau Lemme entsprechende Rampen zur Verfügung
gestellt.

TOP 4.8
Schützenfest 2011

Das diesjährige Schützenfest  war wieder ein voller Erfolg.  Ortsbürgermeister  Wode dankt  den
beteiligten  Chargen,  der  Schützengesellschaft,  den  Schützenmeistern,  den  schwiegershäuser
Bürgern und allen Besuchern. Die vorhandene gute Dorfgemeinschaft wurde auch durch Redner
anlässlich des Schützenfrühstücks hervorgehoben.

TOP 4.9
Typisierungsaktion am 25.06.2011 in der Mehrzweckhalle

Aus  terminlichen  Gründen  hat  Ortsbürgermeister  Wode  dem  Antrag  zur  Nutzung  der
Mehrzweckhalle für die Typisierungsaktion am 25.06.2011 zugestimmt. 

In diesem Zusammenhang dankt Ortsbürgermeister Wode Marko von Einem ganz herzlich. Er ist



Seite 5 von 10 

einer der Initiatoren dieser Aktion, die auch durch Fremde sehr unterstützt wird. Ortsbürgermeister
Wode appelliert an die Gemeinde, sich an dieser guten Sache zu beteiligen.

TOP 4.10
Pressetermin des Landesamtes für Geoinformation und Landentwicklung Niedersachsen
(LGLN)

Am 28.06.2011 findet ein Pressetermin im Rathaus Kornmagazin statt. Hier wird vom Landesamt
für Geoinformation und Landentwicklung Niedersachsen das Dorferneuerungsprogramm 2011 und
Flurbereinigungsprogramm 2011 – 2015 bekannt gegeben.

TOP 4.11
Informationstafel

Ortsbürgermeister  Wode  teilt  zu  der  Informationstafel  mit,  dass  es  einige  Missverständnisse
gegeben  hat  und  deswegen  die  kleinen  Täfelchen  noch  nicht  angebracht  sind.  Es  gibt  26
interessierte  Firmen,  von denen 12 oder  13 der  Schilderfertigung  zugestimmt  haben,  bei  den
anderen Interessenten muss noch einmal nachgefragt werden. Im Anschluss daran werden die
Schilder dann an der Tafel angebracht.

TOP 5
Verwendung von Ortsratsmitteln im Haushaltsjahr 2011

Auf  Nachfrage,  wie  hoch  der  zur  Verfügung  stehende  Betrag  der  Ortsratsmittel  ist,  teilt
Ortsbürgermeister Wode Folgendes mit:

Verfügungsmittel 2011 5.000,00 €
für die Jugendarbeit       400,00 €
für die Kameradschaftskasse der Feuerwehr    370,00 €
für die Seniorenweihnachtsfeier 1.200,00 €
verbleibt ein Betrag von 3.030,00 €

TOP 5.1
Fahrradständer an der Mehrzweckhalle

Stadtbaurat Christiansen führt aus, dass die erforderlichen Mittel für den Fahrradständer bereits
vorhanden sind. 

Es  wird  vorgeschlagen,  einen  Betrag  in  Höhe  von  1.200,00  €  für  die  Teilpflasterung  vor  der
Mehrzweckhalle im Bereich des Fahrradständers zu verwenden.

Daraufhin ergeht folgender 

Beschluss:

Es  werden  Ortsratsmittel  in  Höhe  von  1.200,00  €  für  die  Pflasterung  im  Bereich  des
Fahrradständers vor der Mehrzweckhalle zur Verfügung gestellt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig
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TOP 5.2
Restaurierung der Engelhardt-Orgel in der Michaeliskirche Schwiegershausen 

Für  die  CDU-Fraktion  stellt  und  erläutert  Ortsratsmitglied  Großkopf  einen  Antrag,  für  die
Restaurierung  der  Orgel  einen  Betrag  in  Höhe  von  1.000,00  €  aus  den  Ortsratsmitteln  zur
Verfügung  zu  stellen.  Vorausgegangen  war  die  Bitte  um  Gewährung  einer  Zuwendung  des
Kirchenkreisamtes  Osterode  im  Auftrag  des  Kirchenvorstands  der  Kirchengemeinde
Schwiegershausen. 

Ortsratsmitglied Renz beantragt eine kurze Sitzungsunterbrechung zur Beratung in der Fraktion
und bemängelt, dass dieser Antrag seiner Fraktion nicht rechtzeitig vor Sitzungsbeginn zugeleitet
worden ist. 

Die Sitzung wird von 18.26 Uhr bis 18.34 Uhr für Beratungszwecke unterbrochen.

Ortsratsmitglied  Renz  stellt  für  die  SPD-Fraktion  den  Antrag  auf  Nichtbefassung  dieses
Tagesordnungspunktes,  da  seines  Erachtens  der  neue  Ortsrat  über  die  Verwendung  der
Ortsratsmittel entscheiden sollte.

Es ergeht folgender

Beschluss:

Die Nichtbefassung des Antrages auf Zuwendung eines Betrages in Höhe von 1.000,00 € aus
Ortsratsmitteln für die Restaurierung der Orgel wird beschlossen.

Abstimmungsergebnis: 5 Ja-Stimmen
5 Nein-Stimmen

Stadtamtmann Schlegel erklärt, dass bei Stimmengleichheit der Antrag als abgelehnt gilt. 

Daraufhin ergeht folgender

Beschluss:

Für die Restaurierung der Orgel wird ein Betrag in Höhe von 1.000,00 € aus den Ortsratsmitteln
zur Verfügung gestellt.

Abstimmungsergebnis: 5 Ja-Stimmen
4 Enthaltungen
1 Nein-Stimme

Ortsratsmitglied  Kohlstruck  nimmt  an  der  Beratung  und  Abstimmung  zu  diesem
Tagesordnungspunkt  gemäß §§ 55 f Abs. 1, 55 b Abs. 1, 39 Abs. 3 NGO i. V. m. § 26 NGO nicht
teil.

TOP 5.3
Beschilderung Ausgrabungen

Ortsratsmitglied  Wittenberg  teilt  mit,  dass  das  Schild  ca.  4.000,00  €  kostet.  Gespräche  zur
Kostenbeteiligung  wurden  bereits  mit  der  Volksbank  im  Harz  sowie  mit  dem  Heimat-  und
Geschichtsverein geführt.  Zuschussbeträge wurden nicht genannt,  auch gibt  es keine weiteren
Sponsoren.  Darum  fragt  Ortsratsmitglied  Wittenberg  an,  ob  sich  der  Ortsrat  an  den  Kosten
beteiligen wird.
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Ortsbürgermeister  Wode schlägt  zunächst  eine genaue Kostenermittlung vor.  Außerdem sollte
abgeklärt werden, ob Fördermittel hierfür beantragt werden können oder evtl. der Landkreis sich
mit beteiligen wird.

Ortsratmitglied Kohlstruck regt an, Herrn Dr. Flindt für Werbezwecke mit einzubeziehen.

Auf Antrag von Ortsratsmitglied Renz ergeht folgender

Beschluss:

Der Antrag zur Kostenbeteiligung an der Beschilderung der Ausgrabungen wird bis auf Weiteres
zurückgestellt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig

TOP 6
Veranschlagungswünsche für das Haushaltsjahr 2012 und das Investitionsprogramm für
die Jahre 2011 - 2015

Für die CDU-Fraktion stellt Ortsratsmitglied Kohlstruck folgende Veranschlagungswünsche dar:

1. Überdachung des Vorplatzes der Friedhofskapelle und Anlegung von Parkplätzen am
    Friedhof im Zuge des Hattorfer Weges
2. Bereitstellung von Verfügungsmitteln für den Ortsrat (je  Einwohner 5,00 €)
3. Neugestaltung/Pflasterung des Vorplatzes an der Mehrzweckhalle (notfalls Teilabschnitte)
     unter Einbindung des Anschlusses der Schießbrüderschaft nach genauer Prüfung der Ab-
     wassermöglichkeiten 
4. Hochwasserschutz (Staustufe Beber, innerörtlich)

Ortsratsmitglied Kohlstruck legt außerdem das Investitionsprogramm für die Jahre 2011 – 2015
vor:

1. Überdachung des Vorplatzes der Friedhofskapelle und Anlegung von Parkplätzen am
     Friedhof im Zuge des Hattorfer Weges
2. Neugestaltung/Pflasterung des Vorplatzes an der Mehrzweckhalle (notfalls Teilabschnitte)
    unter Einbindung des Anschlusses der Schießbrüderschaft nach genauer Prüfung der
    Abwassermöglichkeiten 
3. Hochwasserschutz (Staustufe Beber, innerörtlich)
4. Instandsetzung innerörtlicher Straßen und Gehwege.

Ortsratsmitglied Kohlstruck schlägt eine Änderung der Reihenfolge der einzelnen Maßnahmen vor,
da er der Meinung ist, dass die Prioritäten anders vergeben werden sollten.

Ortsratsmitglied Renz schließt sich im Namen der SPD-Fraktion den genannten Wünschen an und
hat  nichts  hinzuzufügen.  Er  bittet  nur  um  die  Streichung  beim  Hochwasserschutz  „Staustufe
Beber“,  da  diese  Maßnahme  noch  in  diesem Jahr  erledigt  werden  soll.  Zu  der  gewünschten
Änderung der Reihenfolge sieht er keine Veranlassung.

Ortsratsmitglied  Wassmann  ist  der  Meinung,  dass  die  „Staustufe  Beber“  weiterhin  aufgeführt
werden sollte, und zwar solange, bis die Maßnahme abgeschlossen ist.

Stadtamtmann Schlegel schlägt vor, die Veranschlagungswünsche und das Investitionsprogramm
ohne Prioritäten aufzuführen.
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Diesen Vorschlag nimmt Ortsbürgermeister Wode auf. 

Sodann ergeht folgender 

Beschluss:

Die  vorgenannten  Veranschlagungswünsche  für  das  Haushaltsjahr  2012  und  das
Investitionsprogramm für die Jahre 2011 – 2015 werden ohne Prioritätenvergabe sowie ohne den
Zusatz „Staustufe Beber“ wie folgt beschlossen:

Veranschlagungswünsche für das Haushaltsjahr 2012:

• Überdachung des Vorplatzes der Friedhofskapelle und Anlegung von Parkplätzen 
am Friedhof im Zuge des Hattorfer Weges

• Bereitstellung von Verfügungsmitteln für den Ortsrat (je  Einwohner 5,00 €)
• Neugestaltung/Pflasterung des Vorplatzes an der Mehrzweckhalle (notfalls Teilabschnitte) 

unter Einbindung des Anschlusses der Schießbrüderschaft nach genauer Prüfung 
der Abwassermöglichkeiten 

• Hochwasserschutz (innerörtlich)

Investitionsprogramm für die Jahre 2011 – 2015:

• Überdachung des Vorplatzes der Friedhofskapelle und Anlegung von Parkplätzen am
Friedhof im Zuge des Hattorfer Weges

• Neugestaltung/Pflasterung  des  Vorplatzes  an  der  Mehrzweckhalle  (notfalls  Teilabschnitte)
unter Einbindung des Anschlusses der Schießbrüderschaft nach genauer Prüfung der
Abwassermöglichkeiten 

• Hochwasserschutz (innerörtlich)
• Instandsetzung innerörtlicher Straßen und Gehwege

Abstimmungsergebnis: einstimmig

TOP 7
Anträge zur Nutzung städtischer Einrichtungen

TOP 7.1
Antrag auf Überlassung des Sportplatzes zur Durchführung eines Fußballturniers am
28.08.2011

Der Stadt Osterode am Harz liegt ein Antrag des Herrn Ostermeier vom 06.06.2011 per Mail zur
Nutzung des Sportplatzes für  ein  Wohltätigkeitsfußballturnier  am 28.08.2011 unter  dem Motto
„Hilfe für Erny“ vor, das von den Kollegen und Freunden des Erkrankten durchgeführt werden soll,
um weitere Spenden für die Typisierungsaktion zu sammeln.

Ortsbürgermeister  Wode  unterrichtet  den  Ortsrat  darüber,  dass  die  Stadt  Osterode  ihn
diesbezüglich angerufen hat, und er bereits den Vorstand des TSV Schwiegershausen hierüber
informiert hat. Dieser hat keine Einwände.

Nachdem  Ortsratsmitglied  von  Einem  noch  einige  Erläuterungen  zu  diesem  Fußballturnier
gegeben hat, ergeht folgender

Beschluss:
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Herrn Ostermeier wird für die Durchführung eines Wohltätigkeitsfußballturniers am 28.08.2011 der
Sportplatz einschl. der sanitären Anlagen wie beantragt überlassen.

Abstimmungsergebnis: einstimmig

TOP 8
Anfragen

TOP 8.1
Umleitung Schwerlastverkehr durch Schwiegershausen 

Ortsratsmitglied Schrader fragt an, wie lange noch der Schwerlastverkehr durch die Sperrung der
Strecke  Dorste  –  Wulften  über  Schwiegershausen  umgeleitet  wird.  Er  teilt  mit,  dass  diese
Umleitung  zu  einem  massiven  Verkehrsaufkommen  geführt  hat  und  die  Anwohner  der
Umleitungsstrecke darunter leiden. Er bittet um Prüfung, ob eine Verkehrsberuhigung, wie z. B. in
Dorste, auch für die L 523 möglich wäre.

In  diesem Zusammenhang schlägt  er  auch die Aufstellung  des Verkehrsüberwachungsgerätes
vor, das mit einem Zuschuss des Ortsrates Schwiegershausen seinerzeit angeschafft worden war
und  an  die  Stadt  Osterode  am  Harz  übergeben  wurde.  Hiervon  erhofft  er  sich  eine
Lärmreduzierung durch Beachtung der vorgeschriebenen Höchstgeschwindigkeit.

Stadtbaurat Christiansen teilt hierzu mit,  dass er eine Verkehrsberuhigungsmaßnahme nicht für
sinnvoll hält, um den Druck für den Ausbau der Straße aufrecht zu halten.

TOP 8.2
Hochwasserschutz

Ortsratsmitglied Schrader fragt an, ob für den Hochwasserschutz über die Flurbbereinigung noch
Gelder beantragt werden können. Er hat erfahren, dass dieses in Dorste möglich sei.

Stadtbaurat  Christiansen  führt  hierzu  aus,  dass  ggf.  im  Rahmen  der  Dorferneuerung  die
Möglichkeit  besteht,  eine  entsprechende  Maßnahme  durchzuführen.  Er  schlägt  vor,  bei  der
Veranstaltung des LGLN im Rathaus am 28.06.2011 diesbezüglich nachzufragen.

TOP 8.3
Holzanstrich Friedhofskapelle

Ortsratsmitglied Kohlstruck teilt mit, dass ein neuer Anstrich des Holzes im Eingangsbereich der
Friedhofskapelle dringend notwendig sei.

Ortsbürgermeister  Wode beendet um 19.19 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung und eröffnet
gleichzeitig die Fragestunde für die Einwohnerinnen und Einwohner.

Um 19.23 Uhr  schließt  Ortsbürgermeister  Wode die Fragestunde  für  die Einwohnerinnen und
Einwohner und beendet gleichzeitig die Sitzung.

   (Wode)         (Schlegel)     (Zarins) 
       Ortsbürgermeister                          Stadtamtmann                           Protokollführerin



Seite 10 von 10 


